

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis penelitian tentang implementasi pendidikan akhlak dalam kitab *Syi'ir Ngudi Susilo* karya KH Bisri Musthofa pada anak madrasah diniyyah yang penjelasannya dapat disimpulkan sebagai berikut:

Kitab *Syi'ir Ngudi Susilo* karya KH Bisri Musthofa ini adalah kitab yang ditulis dengan huruf arab pegon berbahasa jawa. Adapun nilai-nilai mengenai masalah pendidikan akhlak yang mulia yang layak digunakan sebagai bahan mendidik peserta didik, terutama dapat membagi waktu, akhlak terhadap kedua orang tua, di sekolah, dengan guru, dengan teman, di rumah, dengan tamu, sikap dan perilaku yang baik serta cita-cita yang luhur. Adapun muatan nilai-nilai pendidikan akhlak yang dapat peneliti temukan didalam kitab *Syi'ir Ngudi Susilo* karya H Bisri Musthofa antara lain: nilai-nilai pendidikan religius (agama), Nilai-nilai pendidikan moral, antara lain: sifat kejujuran, nilai keadilan, nilai kedisiplinan, dan rasa tanggung jawab. Nilai Pendidikan Kreatifitas, diantaranya: nilai kreatif, nilai mandiri, dan nilai rajin membaca. Nilai Pendidikan Sosial, antara lain: nilai pendidikan kebangsaan dan nilai pendidikan lingkungan hidup. Adapun penerapannya (implementasi) nilai-nilai pendidikan akhlak dalam kitab *Syi'ir Ngudi susilo* karya KH Bisri Musthofa di terapkan dalam akhlak peserta didik/santri kepada Allah Swt, akhlak kepada diri sendiri, akhlak kepada sesama manusia, dan akhlak kepada sesama lingkungan hidup.

B. Saran

1. Bagi penentu kebijakan dan lembaga pendidikan (formal/non formal) supaya mengenalkan kembali pentingnya warisan pendidikan luhur dari para pendahulu. Kitab ini mengandung nilai-nilai pendidikan yang baik serta dapat diterapkan untuk membangun moral peserta didik atau generasi di zaman sekarang.
2. Bagi orang tua atau lingkungan peserta didik, muatan akhlakul karimah yang disusun dalam syai'ir yang mudah

di hafalkan dan dipahami kitab ini merupakan kekayaan intelektual yang mengandung manfaat bila diamankan dengan baik.

3. Bagi peneliti berikutnya, tema penelitian tentang pendidikan islam, penelitian ini bisa dijadikan lanjutan penelitian atau referensi terkait dengan pendidikan akhlak dalam bingkai kultural dan kebudayaan nusantara.

C. Penutup

Atas nikmat dan rahmat Allah Swt yang telah memberikan kepada setiap hambanya, sehingga Allah Swt memberikan *fadhhol* (keutamaan) kepada penulis yang berupa dapat menyelesaikan penelitiannya kali ini. Penulis meminta maaf sebesar-besarnya kepada para pembaca, jikalau ada kekurangan ataupun kesalahan dalam karya ilmiahnya kali ini. Penulis hanya dapat berharap semoga karya ilmiahnya kali ini bisa bermanfaat bagi dunia pendidikan, Agama, dan Bangsa.

